

広聴特別委員会記録

平成30年6月21日

【開催日】 平成30年6月21日

【開催場所】 第1委員会室

【開会・散会時間】 午後3時50分～午後4時30分

【出席委員】

委員長	長谷川 知司	副委員長	宮本 政志
委員	伊場 勇	委員	奥 良秀
委員	杉本 保喜	委員	高松 秀樹
委員	中岡 英二	委員	中村 博行
委員	藤岡 修美	委員	松尾 数則
委員	吉永 美子		

【欠席委員】

なし

【委員外出席議員等】

副議長	矢田 松夫		
-----	-------	--	--

【執行部出席者】

なし

【事務局出席者】

事務局長	中村 聡	主査兼庶務調査係長	島津 克則
------	------	-----------	-------

【付議事項】

1 議会モニターについて

- (1) 議会モニターの選考
- (2) 委嘱状の交付、意見交換会

2 議会報告会について

- (1) 6月議会報告会の報告事項、日程、会場
- (2) 意見の取扱いについて

午後3時50分 開会

長谷川知司委員長 ただいまから広聴特別委員会を開会します。付議事項はお手元の資料にありますように議会モニターについて、議会報告会につい

てです。最初に議会モニターについてです。先日皆様方にお渡ししました議会モニターの募集についてですが、8名の方の応募がありました。定数が10名ということになっておりまして、それよりも下ということですので、この全員を認めるということではよろしいでしょうか。（「異議なし」と呼ぶ者あり）はい。それから委嘱状の交付、意見交換会などということがありますが、任期は7月1日からにしたいと思います。せっかくですから議会モニターに1回集まっていただいて、委嘱状をお渡ししてから、いろんな形での説明会なりをさせていただき、またモニターさんの希望とかもお聞きできるものはしたいと思いますが、そういう形で7月上旬くらいに、そういうことを行いたいと考えていきたいですが、それでいいですか。

高松秀樹委員 委員長が言われていることを具体的に説明していただけますか。

長谷川知司委員長 前は郵送ということだったんですけど、7月上旬に委嘱状を交付し、統一的な見解を皆さん理解していただきたいと思います。そういうことで、議会モニターの趣旨を再度皆さんに分かっていただき、どのような形で意見を出していただくというようなことも説明をしておいたほうがいいかなと思いますので、それを行いたいということなんです。

杉本保喜委員 それを別の日にするんですか。

長谷川知司委員長 委嘱状を渡すときに。

高松秀樹委員 前回のモニターさんも言われていたんですが、全議員に紹介をしたほうがいいと思います。言われていたのが、例えば傍聴に来られて、意見を出すのが仕事の一つですが、傍聴に来られたときに執行部サイドも、議員サイドも、一体誰なのかという不穏当な発言があったりしますので、しっかり紹介をしていただいて、できれば議員が付いているネームプレートみたいなのを貸与して、一見して分かるような形にしたらどうか。そういうことを7月の頭にきちんとやったほうがいいとは思っています。意見です。

長谷川知司委員長 それも一案ですね。今のことについて何か意見はありますか。

杉本保喜委員 賛成です。本人もこれをぶら下げていけば、安心していけるので、いいアイデアだと思います。

吉永美子委員 7月1日から委嘱ということは、その前に委嘱状自体はお渡しするというのが形ではないんですか。7月上旬ということはモニターにはなっているけど認定されていないということにはなりませんかね。

長谷川知司委員長 委嘱状をお渡しするのはいつですよという文書を先に送ります。いつから委嘱しますけど、委嘱状はいつお渡ししますということで、事前に郵便でお知らせしたいと思います。

高松秀樹委員 そのときに説明をしようという委員長の御意見ですが、その説明の際にはもちろん目的も含めて、何をどういうふうに、どのタイミングで意見を提出するのかということもしっかり決めて、そのときにお知らせしないと、前回みたいに、バラバラで来られると処理ができないという状況になるので、例えば定例会ごとに区切って意見を出してもらうとか、そういうことをしっかり決めた後に、説明会を開く必要があると思います。

長谷川知司委員長 今言われたことはモニターさんにとっても分かりやすいことだと思いますので、そのようにしていきたいと思います。具体的にいつ委嘱状を渡して、説明会をいつするというのは事務局と調整して、皆様にお知らせして、そのときは皆様方も出ていただくということで理解しておいてください。説明会の前に広聴を開く必要があると思います。次に議会報告会についてお伺いします。6月議会報告会の報告事項、日程、会場があります。今、事務局で把握しています報告事項というのは何かございましたか。

島津議会事務局主査 特にどの委員会からも、これを報告するというのは聞いていません。

長谷川知司委員長 という状況ですが、皆さんの意見をお聞きします。議案としての報告がないということですね。

中村博行委員 産建は6月の議案は1件だけで、別に報告する内容ではありませんので、やるとすれば5月臨時会のオートレースというふうに話は決まっています。あえてするのかということになれば一考するということ

です。

長谷川知司委員長 ここで休憩します。4時10分から再開します。

午後4時 休憩

午後4時10分 再開

長谷川知司委員長 休憩を解きまして再開いたします。先ほどの続きですが、6月議会報告会、報告事項が今のところ各委員会ではないということです。日程、会場も含めて皆さんの意見をお聞きしたいと思います。まずは6月の議会カフェをどのような形にするのかでいきたいと思っています。

高松秀樹委員 前回と同様な方式で、6会場でやるべきだと思います。

吉永美子委員 今回議案としてはないという意見があって、ですから市民により関係のある、興味のあるテーマを考えて、広く意見を投げ掛けるということで、今回会場を6会場に固執しなくてもいいと私は思っています。

松尾数則委員 どの常任委員会もそういった内容に適するものがないということで、現実に山陽小野田市議会として市民の意見を聞く内容、それにふさわしいものがあるかどうか。それによって会場の数も決まってくるような気がします。

高松秀樹委員 内容の話をされているんですが、議案としてはないというのは理解していますが、議案以外であると思っています。例えば、理科大特別委員会は参考人招致までして、会期中に委員会を開催していますので、議案ではありませんが、このことについて報告すべきと思っています。総務にも所属していますが、今回、本庁舎耐震改修基本計画が出されています。これは市民にとって非常に重要なことだという観点から、この基本計画の段階で報告事項とすべきだと思っています。

松尾数則委員 市民館の問題、市民の意見を聞くということは是非とも必要なことだと思います。耐震補強、改修、改築、いろんな意見があると思います。それも踏まえて市民の意見を聞くべきだったなと思っています。

中村博行委員 何らかの報告ができるのではないかという印象を受けています。通常6会場で、半分の6会場を前回やったわけですが、各地区で交互にやっていますが、もう一方の6会場が今回で完了するのではないかと思いますので、通常どおりの報告会も可能かなと思います。吉永委員が言われたように別のテーマ、以前やったような公共交通なら公共交通で全市民的な形で、山陽1会場、小野田1会場ということも考えられるというふうには思います。

中岡英二委員 前回の反省で、若い人を報告会に呼びたいということがありますので、小学校、中学校の保護者は給食センターに関心を持っています。不安のほうが多いです。そういうことを議題に持って行ったら若い人が来るのではないかと思います。

長谷川知司委員長 整理します。議会カフェを開催するというのは皆さん了解だと思えます。会場は前回と違う校区で開催したらどうかというのがありました。これについてはどうでしょうか。今までどおり校区を変えていくということでもいいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）報告テーマについては議案としてはないにしても、所管事務で様々な重要案件を抱えています。それについて市民にもっと知ってほしい、あるいは意見を聞きたいということがあれば、それを各委員会を出していただくということでもいいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）それをもう一回委員会に振ります。若い人を呼ぶためにも、若い人が興味のあるものも必要じゃないかということがありました。これは当然そういうことで各委員会に振ります。

高松秀樹委員 要綱で決まっているのは回数とかですよ。3常任委員会が毎回必ず報告しなくてはいけないという決まりはありますか。

長谷川知司委員長 ないです。

高松秀樹委員 そこは柔軟に考えていけばいいのかなと思います。例えば総務が二つあっても、山陽小野田市議会という枠の中での報告があってもいいのかなという気がしますけど、もちろん総務は総務の中で話してきますので、そういうふうにしていただければと思います。

長谷川知司委員長 暑い時期ですから、昼間は避けて、夜にしたいと思います。

土曜日はやめ、平日の夜ということで、7月15日号の市広報に載せるのであれば、それから1週間後ぐらいから始めるという形で、7月24日ぐらいから7月31日ぐらいでということ、8月に入るかもしれませんが、そういうことにしたいと思います。また、企画部会とPR部会に分けて、具体的なことは考えていただきたいと思います。この分け方は後日決めます。案を作ってもいいですが、後日皆さんにお聞きします。あと、皆さんに確認したいのが、前は市民から出た意見を各委員会に振りまいて、その委員会の扱いは決めていませんでした。委員会によってバラバラですので、それではちょっとまずいかなと思います。今回、グループごとということになれば、前回と同じように様々な意見が出ます。そういうものを全て取り上げていくのか、あるいはそれを聞き置くということにしておいて、執行部にもそれを流すということにするのか、あるいはこれについては回答が必要じゃないかと、ここで精査して執行部に投げるのかとか、いろんなやり方があると思うんですよね。それについて意見があればお聞きしたい。

吉永美子委員　うちの委員会では、出てきたものを皆で話し合いをしまして、子育て総合支援センターがほとんどだったんですけど、テーマがそれだった部分があるんですが、例えば、「子育て総合支援センターの床が大変良い」というのは「ありがとうございます」ということになるから、その中で、これは執行部に出して、市民からこういう意見が出ていますよということをやるべきだろうということで、全部で八つ聞こうということで取り上げまして、まだはつきり執行部から返事をもらっているわけではありませんが、17日に午後から空家対策の計画が出ていますので、その所管事務調査をする午前中に八つについて執行部の考えを聞くということにしています。執行部から戻してもらうということは必要かなと思っています。

長谷川知司委員長　説明を忘れましたが、前回各グループで報告してもらったのは、話し合ったことを報告してもらったんですね。それは大事だと思うんですけど、それと同時にグループの中で話し合って、解決したことで報告してもらったと思います、どういう内容が出たということで。それが皆挙がってきたんですね。そうではなくて、「グループの中で検討課題として残っています」というのを一言付け加えていただくと思います。前は全部出されたような形があったので、出すのは大事ですよ、出すけど、「これとこれについては検討課題になっています」という、グループの中で話し合いをそこまでやっていただくといいんじゃない

ないかなと思います。そうすると各委員会に振ったとしても委員会も「これは解決済みなんだ」と、「これについてやればいいんだ」というような形になると思います。私が言うことが分かりますかね。

中村博行委員 前回全部まとめて委員会ごとに振り分けられたと思うんですね。精査するのは委員会でもいいと思います。各グループで発表したものを、その中で精査していただければ、ありがたいのはありがたいですけど、精査の仕方、判断基準は難しいと思うんです。ですから、産建なら産建で挙げられたものは産建の委員会で一つずつ審査したという形を取っているので、別段どちらでもいいという感じがします。

長谷川知司委員長 委員会で精査していただくのが一番いいですね。今までどおりでいきましょう。

中村議会事務局長 民福で確認されるということでしたが、これは所管事務調査を委員会でやるということでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）

高松秀樹委員 重要な役割を持つ人間というのはグループの中の進行役ですよ。この人が、きちんと言われることが「思います」という意見なのか、「要望します」というのを振り分けておかないと、この前のを見ると、出たことが全部書かれているんですよ。そこの区別が付かない部分があるので、今回はそこをきちんとしましょうと決めるのであれば、説明を全議員にして、その担当になる人は、そこをよく聞き分けながらやっていかないと、山のようなものが出てきて、その運営方法をきちんと企画部会でそこを決めてもいいんですけど、そういうことが必要だったなという気がします。

長谷川知司委員長 グループで分けたときに企画で話すということでもいいですね。PR方法についてはPR部会でやっていただきたい。また二つの部会に分けるということでいいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）これについては次回皆さんにお知らせしますし、そのときに決めましょう。（「変わる可能性があるのか」と呼ぶ者あり）それは変わってもいいと思います。

島津議会事務局主査 前回まで商工会議所等にチラシをお願いしていました。その関係で、各報告の内容を明日にでも決めていただいて、来週初めぐらいには役割分担を決めていただかないとチラシの作成、配布が間に合

わないかなと思います。

長谷川知司委員長 明日までに報告内容を決めて、決めるのは報告内容と何。

島津議会事務局主査 報告内容を決めていただきましたら、役割分担を班長に決めていただいて、日程も24日からということであれば、それで会場を当たってみますので、会場を決めて、各班でどこの会場を担当するか決めていただいて、29日の最終日にはチラシを配れるようにしておかないと商工会議所には間に合わないかなと思います。

長谷川知司委員長 会議所は7月2日でしたかね、配られるのは。

奥良秀委員 確認します。

長谷川知司委員長 どちらにしろ早くしないと議員にも知らせないといけない。

島津議会事務局主査 自治会便もお願いをしたいと思いますので、来週頭には作れたらと思っています。

長谷川知司委員長 ここには産建と民福の委員長がいらっしゃいますので、総務にそれを伝えないといけないと思います。総務の伊場副委員長、委員長に伝えてください。理科大の委員長もいらっしゃいますのでお願いします。班を二つに分けた案を作っています。確認しますが、班を三つに分けると、班を二つに分けてスタッフを厚くしたほうが良いという意見でしたが、皆さんの意見を聞きたいと思います。

吉永美子委員 前回私たちのところは2会場とも4人だったので問題はなかったけど、多かったところは進行役と書くのが大変というお話だったんだから、それなら2班ということに決定になりませんか。そう決定していると思っていました。

長谷川知司委員長 2班に分けたら3回いくということですが、今回それでやってみるということで。（「異議なし」と呼ぶ者あり）

島津議会事務局主査 要綱では3班となっていますが、今回試しにしてみようということで前回決定したようにしています。

長谷川知司委員長 ほかにありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）もし、自分が
前回企画、PRだったけど、こっちに行きたいという希望があれば明日
の午前中までに事務局に連絡してください。これで広聴特別委員会を終
わります。

午後 4 時 3 0 分 散会

平成 3 0 年 6 月 2 1 日

広聴特別委員会委員長 長谷川知司